
Ayer comenzó el período comple-
mentario de postulación del Sistema
de Admisión Escolar (SAE), en el cual
pueden inscribirse nuevamente las fa-
milias que no hayan quedado confor-
mes con el establecimiento que se les
asignó, o bien, las que no participaron
de la postulación regular. 

Las autoridades del Ministerio de Edu-
cación (Mineduc) señalan que han busca-
do “transmitir tranquilidad” a las fami-
lias, luego de que la Cámara de Diputa-
dos aprobara suspender el SAE que se de-
sarrollará durante 2025 (para la admisión
2026), en el marco de la discusión de la
Ley de Presupuestos del próximo año.

A la espera de que la tramitación se
retome la próxima semana en el Sena-
do, más de 7.500 establecimientos
educacionales del país, según el Ejecu-
tivo, aún cuentan con vacantes para
recibir alumnos, disponibles hasta que
termine el período complementario, el
próximo viernes a las 14:00 horas. 

Períodos complementario 
y de regulación

Las etapas de postulación comple-
mentaria y luego, la de regulación, son
las más complejas del proceso, ya que
es cuando a las familias se
les acaban las instancias
para conseguir cupo en
algún establecimiento.

En el SAE 2024, por
ejemplo, de los 536 mil
alumnos que participaron
del proceso, había más de
1.500 que a mediados de
año no estaban matricula-
dos, tras no haber conseguido ninguna
vacante, o bien, haber rechazado las op-
ciones que se les ofrecieron.

Aquello ha ido de la mano de un alza
en los estudiantes inscritos para rendir
exámenes libres, que la última década
casi se han cuadruplicado, según las
cifras que entregó el Centro de Estu-

dios del Mineduc (CEM) esta semana:
para las pruebas de este año ya hay casi
50 mil alumnos inscritos, de los cuales
más de 10.800 son parte de los “des-
vinculados”, que no consiguieron co-
legio este año a pesar de haber estado
matriculados en 2023. 

Las inscripciones a esa modalidad
de validación de estudios de este año
todavía no terminan, por lo que esa

cifra puede seguir cre-
ciendo.

Luego, viene el período
de regulación, que es el
que genera más proble-
mas: hace unos años se
realizaba de manera pre-
sencial, y se formaban lar-
gas filas afuera de los esta-
blecimientos, incluso con

familias que acampaban para asegurar
un cupo para sus hijos.

Para evitar esa instancia, el Mineduc
implementó el año pasado la criticada
plataforma “Anótate en la lista”, que
buscaba hacer ese proceso más expedi-
to y menos caótico para las familias me-
diante una fila virtual, pero finalmente

estuvo marcado por críticas de los apo-
derados y sostenedores de colegios.

Nueva herramienta 
del Mineduc

El “Anótate en la lista” generó du-
das porque sostenedores acusaron que
había ventajas para los colegios que
contrataban un servicio “premium”
que ofrecía el proveedor de la platafor-
ma web, la empresa de software Tethe-
rEd, que contrató por trato directo el
Mineduc por $142 millones.

También generó críticas que el
CEO de la compañía era Christopher
Neilson, quien fue asesor del minis-
terio en el período que se ideó el SAE,
durante la administración del exmi-
nistro Nicolás Eyzaguirre.

Por ello, en esta oportunidad, el Mi-
neduc creó su propio “Anótate en la
lista”, sin externalizar el servicio, el
cual comenzará el 11de diciembre para
los alumnos repitentes, y luego el 16,
18 y 20 de diciembre dependiendo de
la región. En la Región Metropolitana
parte el 26 de ese mismo mes.

En medio de incertidumbre por eventual suspensión del proceso:

Comienzan las etapas más complejas
del Sistema de Admisión Escolar 

Desde ayer se desarrollan las postulaciones complementarias, y luego viene
el controvertido “Anótate en la lista”, que esta vez elaboró el Mineduc.
DIERK GOTSCHLICH 

VACANTES
Más de 7.500

establecimientos del
país tienen vacantes
para esta segunda

etapa de postulaciones.

POSTULACIÓN.— Durante el período complementario, el Mineduc recomienda postular
al menos a seis establecimientos, en orden de preferencia, para tener más opciones. 

Por más de 20 años, vecinos y dirigentes
de la comuna de Maipú han luchado por
intentar lograr la entubación subterránea
del canal Ortuzano, un curso artificial de
agua, creado como opción de regadío, que
pasa también por las comunas de Puda-
huel, Estación Central y Cerrillos, y que
hoy es un foco de malestar debido a los ba-
surales, la presencia de ratas y delincuencia.

“Yo llevo más de 20 años en el sector.
Desde entonces recuerdo los rumores
de que iban a cerrar este canal y nunca
ocurrió”, comenta Guillermo, residente
del edificio Las Torres, en Maipú. 

“Empieza a llegar el calor y comienza la
aparición de ratones en los condominios.
Uno pasa por ahí y es un basural asquero-
so”, agrega una vecina de la misma zona.

Y aunque fue en 2018 cuando se
anunció el proyecto Corredor Parque
Urbano Ortuzano, que contempla entu-
bar el tramo del canal que pasa por Mai-
pú, Cerrillos y Estación Central, y cons-
truir un corredor verde sobre él, la ini-
ciativa no ha prosperado por problemas
en las licitaciones. 

La Municipalidad de Maipú señala
que “el proyecto es financiado por el
Gobierno de Santiago con una inversión
de más de $11 mil millones. Sin embar-
go, ha enfrentado algunos desafíos, ya

que las dos licitaciones realizadas en
2023 quedaron desiertas”. 

Ante el retraso, el municipio de Esta-
ción Central asegura que lleva a cabo un
plan de intervención junto con el Go-
bierno de Santiago y las otras comunas. 

“Se ha hecho un trabajo multidisciplina-
rio de aseo, seguridad, levantamiento de
rucos, y desalojo de animales (granjas in-
formales), entre otras estrategias”, dice Fe-
lipe Muñoz, alcalde de Estación Central.

No obstante, basta observar el curso de
agua para advertir la suciedad regada y
los focos de infección. Roberto, quien vi-
ve en Maipú a solo metros del canal, la-
menta que “tantas veces hemos reclama-
do como vecinos, y este sector es un basu-
ral instalado. Han venido a reforzar los
cierres, pero al tiempo vuelven a tirar es-
combros, colchones. Es desagradable”.

Alejandra, otra vecina del sector,
apunta que “este canal es un foco de
preocupación enorme” y asegura que
hay campamentos instalados desde ha-
ce años en la ribera. 

En tanto, en Pudahuel, comuna que
no está considerada en el proyecto del
Corredor Parque, dicen que están traba-
jando en un proyecto propio denomina-
do Parque Lineal para hermosear el tra-
mo del canal que pasa por su sector. Este
se licitó el primer semestre de 2024 y ya
se está ejecutando, señala.

Ante retraso de proyecto de canalización: 

Vecinos denuncian tomas,
basurales y plaga de ratones
en ribera del canal Ortuzano

El curso de agua atraviesa Maipú, Cerrillos,
Estación Central y Pudahuel. 
FERNANDA AROS

Basura.
Con la llegada
de las altas
temperaturas,
vecinos avis-
tan presencia
de ratones en
sus hogares y
condominios.
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La antesala de los cambios de
mando en los distintos municipios
del país ha reactivado las denun-
cias sobre la práctica de contrata-
ciones de última hora, ordenadas
por las autoridades salientes, para
asegurar puestos de trabajo a fun-
cionarios de confianza o cercanos,
según señalan denunciantes.

En María Elena (Región de
Antofagasta), el concejal Cris-
tian Gallardo (RN) plantea que
en la comuna “también se corre
el riesgo de dejar gente amarra-
da con esta mala práctica que de-
jan los alcaldes”.

Asegura que esta práctica se
implementaría ante el próximo
inicio del Servicio Local de Edu-
cación Pública (SLEP) en Cala-
ma, que asumirá las labores del
Departamento de Administra-
ción de la Educación Municipal
(DAEM). “La gente que pertene-
ce al DAEM se finiquita, pero
tengo entendido que ya están
reubicando ciertos puestos en la
municipalidad. Pero no tenemos
más cabida en la planta y en el
porcentaje de contrata estamos
sobrepasados en un 48% (...). Es
lamentable porque dejan ama-
rrados esos cargos para el perío-
do de la nueva alcaldesa (Vivia-
na Cuello)”, añade.

Este escenario también lo ex-

ponía hace unas semanas la con-
cejala reelecta Rayén Pojo-
movsky (ind.) en La Serena (Co-
quimbo): denunció que el ahora
exalcalde Roberto Jacob (PR)
—destituido el mes pasado por
notable abandono de deberes—
habría asegurado nuevos con-
tratos y alzas de sueldo a funcio-
narios cercanos.

Mientras que, a inicios de se-
mana, en Concepción, las tres
asociaciones de funcionarios del
municipio expusieron una serie
de presuntas irregularidades en
el proceso de contratación de
funcionarios durante los últi-
mos días de la actual administra-
ción, encabezada por Álvaro Or-
tiz (DC). En la convocatoria tam-
bién participó el alcalde electo,
Héctor Muñoz (PSC). 

Este último se sumó a los cues-
tionamientos por estos contratos.
“No estamos de acuerdo con que
se hagan concursos a última hora,
sobre todo, después de que se
pierde una elección”, afirmó.

Luego, desde la administra-
ción municipal de Concepción
informaron sobre una disminu-
ción en los 74 cargos que preten-
día concursar la administración
saliente. “Vamos a concluir en-
tre 15 y 20 cargos, por cuanto los
restantes van a quedar para re-
solución del alcalde electo”, co-
mentaron.

Ediles electos, en alerta:

Se extienden denuncias
por “amarres” de última
hora en municipios

Una práctica que vuelve a surgir antes de
próximos cambios de administraciones.
FELIPE GONZÁLEZ y CLAUDIO CERDA

BIOBÍO.— El municipio de Concepción es uno de los tantos mencionados
entre los reclamos.
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Luego de unas semanas com-
plejas en las que los recursos para
hospitales y Fonasa habían sido
inicialmente rechazados, en la
discusión del presupuesto de Sa-
lud, el jueves la Cámara Baja
aprobó la partida que será votada
la próxima semana por el Senado.

El gran aliciente para la acep-
tación de los diputados fue un
protocolo de acuerdo en el que
la cartera comprometió varias
acciones.

Atención primaria, mejorar
la gestión en salud e iniciativas
en el nivel secundario son los
puntos centrales del documen-
to que apunta, también, a apli-
car un plan de seguridad en
conjunto con la Subsecretaría
del Interior para proteger los
cesfam y consultorios; optimi-
zar el sistema de gestión de lis-
tas de espera y actualizar el plan
nacional de especialistas.

“Palabras en el viento”

Eso sí, el protocolo es de un
contenido similar al que se firmó
en 2023 para aprobar los recur-
sos de este año y que muestra un
lento avance en su cumplimien-
to, por lo que genera escepticis-
mo en algunos senadores.

“En el caso del año pasado,
más de la mitad de
los puntos del pro-
tocolo no se había
cumplido hasta
ahora. Aquí hay
un problema pre-
vio, que es que el
Gobierno dejó de
cumplir en mate-
ria de listas de espera, atención
primaria de salud, per cápita,
Fonasa, servicios de salud, pro-
ducción quirúrgica, etcétera.
Por lo tanto, en el Senado esto se
examina a fondo”, adelanta el
senador Juan Luis Castro (PS). 

“Si ya en la Cámara se llegó a

algún acuerdo, siempre es posi-
tivo, pero otra cosa son los nú-
meros. Aquí las palabras se las
puede llevar el viento”, añade.

Apunta que “el examen en el
Senado nunca está garantizado
porque se revisa todo lo que ha
acontecido y se ve el mérito de
las cosas que se aprueben o de
aquellas que pasarán a comi-

sión mixta”.
Mientras, la se-

nadora Loreto Car-
vajal (PPD) indica
que se valora que
el Gobierno com-
prometa medidas
“para resolver la
crisis de los hospi-

tales”, pero que quedan cosas
por resolver.

A juicio de Héctor Sánchez,
director del Instituto de Salud
de la U. Andrés Bello, el debate
en el Senado “va a ser muchísi-
mo más estricto. Y creo que va a
estar más orientado al cumpli-

miento de objetivos cuantitati-
vos más precisos”.

“El nivel de exigencia de los
senadores va a ir en esa línea, de
tal manera de asegurarse de que
el Ejecutivo cumpla con la obli-
gación que asuma en el proto-
colo de acuerdo, pero en base a
objetivos y a plazos muy con-
cretos”, asevera.

Daniela Sugg, académica de
la U. Diego Portales, analiza el
protocolo que se aprobó con los
diputados y dice que varias de
las acciones ya estaban en curso
o anunciadas, por lo que “no
comprende muy bien el com-
promiso, pero me parece bien
que las rescaten y las vuelvan a
señalar, porque son medidas
que tienen impacto”.

Plantea que un problema que
tiene la gestión de salud “es la
oscuridad de la información y
su fraccionamiento, y eso no lo
veo en algún compromiso que
tenga relación con visibilidad,

trazabilidad y disposición pú-
blica de datos para generar una
mejor toma de decisiones”.

Listas de espera

Ayer, el subsecretario de Re-
des Asistenciales, Osvaldo Sal-
gado, dio a conocer el registro
de listas de espera correspon-
diente al tercer trimestre y que
se entrega, precisamente, como
parte de los compromisos de la
Ley de Presupuestos.

Así, en listas no GES, son 3
millones los casos pendientes,
un alza de 3% respecto al tri-
mestre anterior. De la cifra, 2,6
millones corresponden a aten-
ciones por una consulta y 379
mil por una cirugía. En cuanto a
los retrasos GES, se acumulan
86,8 mil garantías.

“El compromiso de poder
mantener y mejorar los tiempos
de espera depende del aumento
de los recursos”, dijo Salgado.

La próxima semana se votará la partida en el Senado:

Advierten que Salud deberá
comprometerse a cumplir
acuerdos para aprobar fondos

La Cámara Baja despachó el jueves el presupuesto con un protocolo de acuerdo. En
tanto, la cartera informó actualización de listas de espera con 3 millones de casos.
JUDITH HERRERA C.

AUMENTO
A septiembre, la lista de
espera No GES subió 3%
respecto del trimestre

anterior.

CLAVE.— El protocolo de acuerdo que entregó Salud, y que se centra en atención primaria y hospitales, fue
crucial para la aprobación del presupuesto en la Cámara de Diputados.
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